



Je sais raconter le combat féministe

Vocabulaire: Hubertine Auclert, féminisme

ÉTUDE 1 Hubertine Auclert, une militante féministe du XIX^e siècle

Alors que beaucoup de féministes du XIX^e siècle préfèrent revendiquer l'égalité des droits civils et n'osent s'attaquer aux droits politiques, Hubertine Auclert (1848-1914), pionnière et radicale, milite en faveur de tous les droits des femmes, avec obstination. Par son parcours, elle incarne la suffragette française, républicaine et socialiste.

◆ Comment Hubertine Auclert s'engage-t-elle de manière constante et cohérente dans la lutte pour l'égalité des femmes et des hommes ?

ACTIVITÉ

Vous êtes un(e) jeune journaliste venu(e) interroger Hubertine Auclert chez elle. Vous rédigez un article informant vos lectrices et vos lecteurs de ses combats.

Accompagnement

1. Présentez le cadre dans lequel Hubertine Auclert vous accueille et rappelez rapidement les éléments essentiels de sa vie.

2. Indiquez quelle est la situation des droits des femmes à la fin du XIX^e siècle, en réfléchissant à la contradiction de l'expression « Bastille des droits de l'Homme ».

3. Expliquez ce qui est à l'origine de cette situation selon Hubertine Auclert.

4. Présentez son combat pour les droits politiques et sociaux des femmes.

5. Concluez en montrant que son combat est tout à la fois symbolique et concret.



L'inégalité des hommes et des femmes est culturelle

À partir de 1879, Hubertine Auclert place ses espoirs dans le mouvement socialiste et intervient au Congrès ouvrier de Marseille.

Jamais encore on n'a songé à mettre la femme dans une situation identique à celle de l'homme, de façon à ce qu'elle puisse se mesurer avec lui et prouver l'équivalence de ses facultés. Jamais on n'a essayé de prendre un nombre déterminé d'enfants des deux sexes, de les soumettre à la même méthode d'éducation, aux mêmes conditions d'existence. « Qu'on renverse les conditions, dit un auteur, qu'on mette les garçons de 12 à 16 ans à la cuisine, à la couture et qu'on laisse les jeunes filles dans les écoles industrielles ; qu'on les fasse entrer en

possession de tous les droits qui ont été jusqu'ici le lot exclusif des hommes [...] ; bientôt, les rapports entre la valeur des deux sexes seront totalement renversés. »

Les uns nient cette égalité en s'appuyant sur ces préjugés à savoir que [...] la grande dimension du cerveau est la condition sine qua non¹ de toute valeur intellectuelle. [...] S'il en était ainsi, l'homme occuperait alors dans l'échelle des êtres un rang bien inférieur à celui de l'éléphant ou de la baleine, qui ont un cerveau bien plus volumineux que le sien.

1. Condition indispensable.

H. Auclert, « Égalité sociale et politique de la femme et de l'homme », discours prononcé au Congrès ouvrier socialiste de Marseille, 1879.

L'inégalité sociale entre hommes et femmes

Une République qui maintiendra les femmes dans une condition d'infériorité ne pourra pas faire les hommes égaux. [...]

Ouvrons le [Code civil], nous y lirons ceci : Tout Français jouira de ses droits civils. En lisant « tout Français » on croirait qu'il est question de toute la nation. Point du tout : cela ne comprend qu'une partie de la nation : les hommes. Mais poursuivons nos investigations. [...] Nous y verrons : tout contribuable, tout inculpé, tout criminel, etc. Là, sans doute aussi, il s'agit seulement des

hommes ? Allons donc ! Les hommes ne sont pas assez égoïstes pour ne s'occuper que d'eux-mêmes. [...] Tout travail devant être rétribué, quand la femme prend soin du ménage, elle a le droit de toucher la moitié du prix auquel est évalué ce travail. [...] C'est que je crois qu'un homme estimera sa femme, qu'une femme cessera de se croire l'obligée de son mari, quand, au point de vue économique, tous deux seront réciproquement indépendants.

H. Auclert, op.cit.

